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«Партия исходит из того,—говорится в про
екте новой редакции Программы КПСС, — 
что воспитание человека неотделимо от его 
практического участия в созидательном труде 
на благо народа, в общественной жизни, в 
решении задач социально-экономического и 
культурного строительства». Культурный, 
профессиональный и нравственный уровень 
лучших тружеников социалистического произ
водства близок к этим программным требо
ваниям. И это — ориентир для других. За
интересованное участие и творческое отноше
ние к делу очень нужны всему обществу. 
Это — важнейший социальный ресурс уско
рения развития страны, подъема народного 
хозяйства, повышения благосостояния людей.

(«Советская Россия, 7 января 1986 г.)

Эхо событий

В КОПИЛКУ СЪЕЗДА
В ТЕЧЕНИЕ прош

лого года свыше 20 
приборов, методик и
разработок НИИ ЭИ 
нашли применение в
народном хозяйстве. 
Большинство из них 
защищены авторскими 
свидетельствами. Вне
дрены и успешно ра
ботают четыре рентге
новских плотномера ти
па РПП-1, предназна
ченные для измерения 
плотности полимерных 
материалов. Приборы 
разработаны под ру
ководством старшего 
научного. сотрудника 
В. А. Забродского. 
Экономический эффект 
составил 242 тысячи 
рублей.

ные под руководством 
Г. Ш. Пекарского ней
тронные обнаружители 
мест закупорки техно
логических трубопро
водов, которые позво
ляют в значительной 
мере сократить время 
аварийных ремонтов. 
Прибор дает возмож
ность проводить про
филактические работы 
по контролю за состо
янием трубопроводов, 
оперативно обнаружи
вать места закупорки, 
способствуя предотвра
щению аварий. Он на
гражден серебяной и 
бронзовой медалями 
ВДНХ СССР. Эконо
мический эффект от 
внедрения четырех 
приборов составил 
207,7 тысячи рублей.

На многих предпри- Г. ШКАРИНА,
ятиях с т р а н  ы
хорошо зарекомендо- руководитель группы
вали в. работе создан- внедрения.

В Р А М К А Х  Д И П С
ЗА ПРОШЛЫЙ год 

институтом в рамках 
программы целевой ин
тенсивной подготовки 
специалистов заключе
но семь договоров с 
предприятиями по под
готовке и распределе
нию молодых специа
листов на основе дол
говременных коопера
тивных связей. Среди 
них — электротехни
ческий завод, Инсти
тут оптики атмосферы 
ТФ СО АН СССР, за
вод измерительной ап
паратуры.

Хорошие деловые 
контакты установлены 
с подшипниковым за
водом. Производствен

ники передали инсти
туту два робота бол
гарского производства 
и другое уникальное 
оборудование. Новей
шие устройства для 
ультразвуковой сварки 
поставлены Красноярс
ким машиностроитель
ным заводом.-

В этом году завод 
измерительной аппара
туры должен поста
вить институту мини- 
ЭВМ на сумму до 150 
тысяч рублей. Кроме 
того, двенадцать ра
бочих предприятия ста
ли студентами АВТФ.

В. ОГАИ,
декан ЦИПС институ
та.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ЛИДЕРЫ
СОСТОЯЛОСЬ под

ведение итогов по со
циалистическому соре
внованию между ком
сомольскими организа
циями молодых науч
ных сотрудников.

1 место поделили 
ГРФ и ФТФ. Геологи 
(секретарь комитета 
ВЛКСМ В. Валевский) 
призовые места зани
мают несколько лет 
подряд, а вот физико- 
техники обычно были 
в соревновании после
дними. В том, что по
ложение дел измени-i 
лось, заслуга комсо
мольского секретаря 
ФТФ В. Падерина.

2 место заняли мо

лодые научные сотру
дники машинострои
тельного факультета 
(секретарь Ш. Сира- 
зетдинов).

На 3-м месте —те
плоэнергетики (секре
тарь П. Гекке).

Лидеров соревнова
ния отличает не толь
ко число поданных ав
торских заявок, вы
полнение хоздоговор
ных работ, НИР со 
студентами,' но и хо
рошая общественная 
активность.
Е. КОЖЕМЯЧЕНКО, 
заместитель секретаря 
комитета ВЛКСМ 
м. н. с.

ОБСУЖДАЕМ ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ДОКУМЕНТЫ
В ПРОЕКТЕ Основ

ных направлений эконо
мического и социального 
развития СССР на две
надцатую пятилетку и на 
период до 2000 года на
мечено сократить в три-

Ориентация— на производство
ПОДГОТОВКУ ИНЖЕНЕРНЫХ КАДРОВ — НА УРОВЕНЬ СОВРЕМЕННЫХ

ТРЕБОВАНИИ
четыре раза сроки раз
работки и освоения новой 
техники, производитель
ность и надежность ко
торой должна соответст
вовать мировому уровню. 
Главный разработчик но
вой техники — инженер. 
Поэтому неизмеримо воз
растает его роль на про
изводстве в современ
ных условиях. Вместе с 
тем, в последнее десяти
летие престиж инженер
ных профессий сущест
венно понизился. На это 
обращалось внимание на 
апрельском (1985 г.)
Пленуме ЦК КПСС, где 
также указывалось, что 
необходимо поднимать 
роль и авторитет инже
нерных кадров, повы
шать материальные и мо
ральные стимулы их тру
да.

Апрельский Пленум 
ЦК КПСС определил 
курс на резкое повыше
ние эффективности обще
ственного производства, 
что невозможно без ра
дикальных изменений ин
женерного труда. А это, 
в свою очередь, потребу
ет не менее существен
ных изменений методов и 
содержания подготовки 
кадров.

В центральной печати 
за последние годы опу
бликовано немало мате
риалов, посвященных ин
женерному образованию и 
инженерному труду. В 
них отмечалось много не
достатков, присущих тех
ническим вузам: специа
листы выходят из стен 
института не вполне под

готовленными, адаптация 
занимает многие и мно
гие годы; они не знают 
современной технологии и 
производства в целом, а 
значит, не представляют 
основных тенденций раз
вития науки и техники.

Где же выход из соз
давшегося положения?

Министр высшего и 
среднего специального об
разования РСФСР ака
демик И. Ф. Образцов 
отмечает, что необходима 
«принципиальная пере
ориентация высшего об
разования, его переход 
от экстенсивно - инфор
мационного к интенсивно
фундаментальному прин
ципу обучения». Речь 
идет об интенсификации 
инженерного образования. 
В каком же направлении 
она должна проходить? В 
печати высказывается 
мысль о том, что необхо
димо переходить к прямо
му кооперированию уси
лий высшей школы с 
производством в области 
подготовки кадров. Вы

сказываются на этот счет 
-различные предложения, 
в частности, создавать 
филиалы кафедр в НИИ 
и на предприятиях. Пред
ложения эти начинают 
воплощаться в реаль
ность. В ТПИ в этом 
направлении проводится 
большая работа. Созда
ны филиалы кафедр на 
различных НИИ и пред
приятиях, которыми ру
ководят профессора Ю. П. 
Похолков, В. А. Кочегу- 
ров, В. И. Копытов, В. И. 
Лифшиц, И. О. Хазанов.

Именно в ТПИ уже бо
лее семи лет действует 
УНПК «Кибернетика», 
руководимый профессо
ром В. 3. Ямпольским. 
Здесь создана такая сис
тема подготовки инже
нерных кадров, в которой 
наука, образование, про
изводство тесно, органи
чески взаимосвязаны.

В нашей стране накоп
лен замечательный опыт. 
В 30-х годах существо
вал не просто техничес
кий вуз, а производствен
ный институт, который 
за короткое время (с 
1920 по 1933 гг.) подго
товил прекрасных инже
неров. Главная идея, ко
торая была положена в 
его основу, — интенсив
ное обучение и испыта
ние делом (трудовой ди
сциплиной и большой на
грузкой). Принципы, ко
торые легли в основу ин
ститута, интересны и кон
структивны. Вот они; 
© высшее техническое 
учебное заведение долж
но действовать как завод, 
выпускающий продукт 
необходимого качества и 
назначения при наимень
шей себестоимости; 0  во
спитывать и образовы
вать инженера следует 
непосредственно на про
изводстве; © освоение 
производства нужно на
чинать с первых Дней 
учебы студента, а не по
сле 5 —6 лет отрыва от 
него; © окончив инсти
тут, инженер обязан сра
зу начать работать опыт
ным специалистом; © в 
течение всего периода

обучения студент должен 
быть производительным 
членом общества; 0  тру
дясь в сфере материаль
ного производства (снача
ла подручным рабочего1, 
затем подручным масте
ра, затем инженера), он 
еводит к минимуму зат- 
траты на его подготовку; 
О на заводе студента ну
жно рассматривать как 
полноценного участника 
производственного про
цесса, а не в качестве 
практиканта института; 
не всякий человек, да
же достаточно способный 
и технически образован
ный, годен для эффекти
вной работы на производ
стве; © темы для дип
ломных проектов выби
рать такие, которые мо
гут быть использованы 
для совершенствования 
производства; О инсти
тут должен принимать 
участие в производствен
ной жизни завода через 
своих студентов и препо
давателей, помогать раз
решать заводские техни
ческие проблемы.

Идеи, заложенные ос
нователями производст
венного института, полу
чили распространение в 
ряде технических вузов 
страны. Задача состоит 
в том, чтобы таким об
разом готовить не толь
ко инженеров - исследо
вателей, но и инженеров 
практического профиля 
(проектировщиков, конст
рукторов, технологов).

А. МОСКОВЧЕНКО, 
ст. преподаватель кафед
ры филос°Фии-

Преподаватели кафедры общей 
физики ведут занятия на семи 
факультетах. Студентам первого и 
второго курсов читаются лекции 
по оптике, термодинамике, моле
кулярной физике, электродинами
ке. За три семестра сотрудники 
кафедры стараются выработать у 
младшекурсников научное миро
воззрение, обеспечить основными 
сведениями, необходимыми для 
изучения других дисциплин.

Кафедра — одна из самых 
квалифицированных в институте: 
из 27 преподавателей лишь' трое 
не имеют ученой степени. Возгла

вляет работу профессор, доктор 
физико-математических наук И. П. 
Чернов — выпускник ФТФ. Сво
ими знаниями и опытом делятся 
с коллегами М. С. Иванкина,
A. А. Ботаки, Н. Л. Вишневская, 
Л. Т. Мурашко.

НА СНИМКЕ: доцент кафедры
B. А. Стародубцев проводит экс
перимент с дипломником А. Хме
левым на установке по определе
нию эффекта малых доз ионизи
рующих излучений в диэлектри
ческих кристаллах.

Фото М. Пасекова.

Сегодня
в номере:
© Производствен

ный вуз. Опыт давних 
лет может пригодить
ся сегодня.

О Коллективный 
подряд действует.

© Ветер перемен 
пока не коснулся ка- * 
федры «технологии ма- 
шинострения, резания 
и инструментов».

© Спорт в жизни 
профессора ФТФ
А. М. Кольчужкина.

© Выбираем трез
вость.

© Санитарное сос
тояние общежитий ос
тавляет желать лучше
го.

© Наш вернисаж.
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С е с с и я  в т р и  , с е с с и я

П О М О Г А Е Т  П О Д Р Я Д
Мы уже писали на страницах газеты ч<3а кадры» об интересном начинании 

студентов Днепропетровска — «За коллективную ответственность в учебе». 
Цель метода — добиться ритмичности учебы во время всего семестра. Боль
шинство факультетов института подхватили почин днепропетровцев. Результат 
показывает сессия. Сегодня мы даем слово студентам АВТФ.

Ольга ДЖУРАЕВА,
староста группы 8640:

— Когда в ноябре 
прошлого года к нам в 
группу пришла член ко
митета комсомола инсти
тута К. Кульниязова и 
рассказала о коллектив
ном договоре, мы сразу 
провели комсомольское 
собрание. Решение груп
пы было однозначным — 
все «з,а». Посещаемость 
занятий группой резко 
улучшилась. Если рань
ше на одного человека в 
месяц у нас приходилось 
по 6, а то и больше про
пущенных часов, то сей
час пропусков не . стало 
совсем. Неоспоримая ис
тина, что посещаемость 
занятий — одно из обя
зательных условий хоро
ших знаний.

Мы стали собраннее, 
дружнее. Чаще обраща
емся за помощью друг 
к другу. Каждый пони

мает, что отвечает за об
щее дело. К началу сес
сии у всех студентов во
время были сданы заче
ты. Деканат дал группе 
разрешение на досрочную 
сдачу экзаменов. Правда, 
не каждый считал себя 
вполне подготовленным, 
поэтому сдавала только 
половина группы. И вот 
результат: тринадцать че
ловек получили «хорошо» 
и «отлично». Думаем, что 
и остальные не подведут.

10 января сдавали эк
замены по марксистско- 
ленинской философии. 
Результат — ни одной 
тройки! Правда, двое эк
замен не сдавали. Один 
студент не явился по 
уважительной причине, а 
вот другой... Владимир 
Болтов - пока так и не 
понял, что принцип «за 
коллективную ответствен
ность в учебе» подразу
мевает главное — «один 
за всех и все — за од

ного». И, хотя не оце
нил Владимир доверия 
группы, мы поможем ему 
сдать сессию в срок.

Владимир СЕМИГУК,
председатель УВК фа
культета:

— Я сам был среди 
тех, кто ездил в Днепро
петровск знакомиться с 
новым методом. Уверен
но заявляю — дело хо
рошее. Ведь это движе
ние ориентировано преж
де всего на слабые груп
пы, чтобы поднять в них 
успеваемость. Например, 
наша группа 8332 приз
нана сейчас одной из 
лучших на факультете, к 
началу сессии пять че
ловек сдали по одному, 
а трое — по два экза
мена. А ведь раньше 
группа занимала послед
ние места в соцсоревнова
нии и ни разу не входи
ла в сессию без задолж
ников.

Есть, правда, еще не
мало проблем. И одна 
из них — пропуски заня
тий хорошо успевающими 
студентами. Нередки та
кие лекции, в посещаемо
сти которых отличник 
иной раз просто не видит 
смысла. Не всегда препо
даватель старается сде
лать лекции яркими, на
сыщенными дополнитель
ным материалом.

Хочется, чтобы чаще 
вводились на практичес
ких занятиях деловые 
игры, проигрывались кон
кретные ситуации, с ко
торыми придется сталки
ваться будущему инжене
ру. Все это должно по
высить качество учебы.

И еще. От нас требу
ется, в общем, то, что 
мы должны делать безо 
всякого договора: посе
щать занятия,' хорошо 
учиться. Но, к сожале
нию, не все студенты 
понимают, что пришли в 
институт за прочными 
знаниями, чтобы присту
пить к самостоятельной 
работе грамотными инже
нерами. Надеюсь, что 
коллективный договор, 
когда один отвечает за 
дела всей группы, а груп
па — за дела каждого, 
поможет повысить ответ
ственность студентов.

Сдружил
рабфак

С д а н
п е р в ы й

э к з а м е н
УСПЕШНО нача

лась сессия для сту
дентов группы 5640. 
Вовремя получили все 
зачеты, и позади уже 
первый экзамен. Шесть 
человек сдали физику 
на пятерки, у осталь
ных — четверки.

Всегда хорошо сда
ют сессии С. Светлич
ная, Л. Станкевич, Г. 
и О. Павловы.

ПЕРВЫЙ экзамен 
«проектирование

электрических машин» 
сдала группа 7621. 
Пять человек выдер
жали его на «отлич
но». Всегда хорошо 
идут дела у О. Улья
новой, В. Малаховой.

У в е р е н н ы й с т а р т
Р  ЦмЗЬь

L) АБОТАТЬ я начал 
* еще до армии. Жи

ли мы в Восточном Ка
захстане, и почти весь 
поселок трудился на хи- 
мико - металлургическом 
заводе. И еще тогда, 
семь лет назад, я выбрал 
свою будущую специаль
ность — технология ред
ких и рассеянных элемен
тов.

Когда служил в ар
мии, иод Москвой, наша 
часть трудилась на удар
ной стройке — олимпий
ских объектах, приходи
лось, не считаясь со вре
менем, работать на бла
гоустройстве и электри
фикации Олимпийской де
ревни.

Потом был рабфак 
ТПИ, где в одной группе 
со мной учился Андрей 
Предин — школьный то
варищ. Мы благодарны 
своим преподавателям, 
которые привили нам 
вкус к учебе, научили, 
самостоятельности в ра

боте. Здесь, на рабфаке, 
мы встретились с опыт
ными, знающими педаго
гами А. П. Утьевой,
С. И. Руколеевым. С ре
бятами - одногруппни- 
ками здорово повезло: С. 
Старосельцев, С. Бяков,
А. Карпов, А. Брекотин,
А'. Предин и А. Соколов 
— бывшие армейцы.

При решении спорных,
Да и других вопросов 
чувствовалась взрослость 
ребят. Они знали, зачем 
приехали в Томске, были 
уже знакомы с будущей I 
профессией.

Мы жили очень друж
но, Занимали призовые 
места в соревнованиях по 
футболу, волейболу, лыж
ных гонках.

Сегодня мы, семеро 
рабфаковцев, учимся на 
ФТФ в группе 0432. В 
наш армейский костяк 
влились двое новичков, 
и дружба крепнет с каж
дым годом. Мне поруче
на работа члена комите
та ВЛКСМ, вхожу в со- I 
став комиссии комсомоль- ]' 
ского контроля, поэтому 
ответственность для ме
ня — понятие не отвле
ченное. Нередко встреча
ются трудности в комсо
мольской работе, а спра
шивать с других имеешь 
право лишь тогда, когда 
к тебе никто не может 
предъявить претензии.

ШМЕЛЬКИН, 
студент ФТФ.

А у студентов М. 
Анкудиновой и М( 
Масалимова уже на
чались каникулы. Зи
мнюю сессию они за - 
кончили досрочно и 
только на одни пятер
ки.

РОВНО занимались 
в течение семестра и 
хорошо сдали первый 
экзамен по математи
ческому анализу сту
денты группы 8540. 
Двенадцать человек из 
двадцати получили от
личные оценки.

С. КУДИНОВА, 
Ш. РОИЗ,

К. ПЛЕШКОВ,
зам. деканов.

НА машиностроительном ф а
культете группа 4451 — единст
венная среди первокурсников, ко
торая занимается по программе 
ЦИПС.

Конечно, нагрузка у ребят боль
шая. Почти с первых дней заня
тий они приступили к освоению 
новой техники — станков с чис
ловым программным управлени
ем. В течение семестра пришлось 
выполнять сложные лаборатор
ные работы, с какими обычно 
студенты начинают знакомиться 
лишь на четвертом курсе.

Приятно отметить, что боль

шинство первокурсников справи
лись со всеми задлниями хорошо. 
В результате ритмичной работы в 
семестре студенты вовремя полу
чили зачеты перед сессией.

В группе уже определились ли
деры. Такие ребята, как Г. Гер
манов, А. Стельмах, П. Поддуб
ный, могут учиться только на 
«отлично».

Старт группой взят хороший. 
Теперь главное —• успешно вы
держать экзамены.

М. ГОЛЬДШМИДТ,
куратор.

РИТМ ВЫДЕРЖАЛИ
ПО ИТОГАМ прош

лого года группа 4441 
заняла третье место в 
институте. Приятно от
метить, что студенты 
сумели выдержать взя
тый в начале учебы 
ритм и хорошо вступи
ли в зимнюю сессию. 
Вовремя получили все 
зачеты, позади уже 
один экзамен. «Сопро
тивление материалов», 
наиболее трудный
предмет, все в группе 
сдали без троек, а 
пять человек получили 
пятерки. Третью сес
сию подряд сдает на

«отлй^но». комсорг А. 
Савенкова. Хороший 
пример товарищам по
дают староста В. Мар- 
касов и председатель 
учебно - воспитатель
ной комиссии специ
альности М. Белкина.
Можно с уверенностью 
сказать, что в этой 
группе сложился дру
жный коллектив. Уме
ло направляет работу 
студентов куратор Ва
лерий Петрович Дол
жников,

А. ГУРТЯКОВ, 
зам. декана МСФ.

С е с с и я , не только 
каждый день — час 
дорог. Конспекты, 

учебники — на вес золо
та. Но что должен ис
пытывать студент, отк
рыв книгу на нужной 
странице и не найдя там 
таблицы, схемы, других 
ценных сведений...

— Вчера вечером под
ходит студентка и чуть 
не плачет, протягивая из
раненный учебник, —рас
сказывает старший библи
отекарь НТВ Т. В. Тузо
ва. — Заменить книгу 
было нечем, заказать на 
абонементе — поздно.

Такой случаи не еди
ничен. В этом зале изо
рван почти весь раздел 
«Преобразование электри
ческой энергии. Транс
форматоры. Выпрямите
ли». Особенно досталось 
автору И. Белопольско
му: не' удалось сохранить 
ни одного (!) целого эк
земпляра его справочни
ка. Восстанавливать, ко
пировать страницы прос-

Книжная «моль»
80 тысяч книг получает научно-техническая библиотека каждый год. Из 

них 7 тысяч теряются по вине читателей, на руках у должников — 15 тысяч. 
Ежегодно приходят в негодность от небрежного отношения 34(!) тысячи книг.
то бесполезно — чьи-ни
будь безжалостные руки 
снова проделают такую 
экзекуцию.

В каждом зале библио
теки груды книг, став
ших бесполезными по 
чьей-то злой воле. И 
просьбы студентов к би
блиотекарям похожи, как 
две капли воды: «Заме
ните».

Ю. ГРИШИН, 
студент ФТФ:

— Недавно мой това
рищ хотел написать ре
ферат по учебнику Фел- 
лера «Введение в тео
рию вероятностей». Но 
вырваны нужные страни
цы. Пришлось бегать по 
городу, спрашивать у

знакомых, потерял много 
времени.

Е. НОСКОВА, 
студентка ГРФ:

— В библиотеке занима
юсь часто и не раз при
ходилось обменивать рас
потрошенные учебники. 
До того разозлишься иной 
раз, что думаешь, попа
дись наглец, нашла бы 
способ призвать его к по
рядку.

А. СИВОВ, 
студент ФТФ:

— Пришел выполнить 
курсовой проект, а в 
справочнике вместо таб
лиц — пустые места. Но 
мне повезло, у библиоте
каря нашелся целый эк
земпляр.

Повезло Александру, 
многие уходят из, библи
отеки с пустыми руками. 
А те, кто тайком совер
шает подобные «опера
ции», спокойно занима
ются сейчас, разложив 
перед собой листочки, та
блицы, диаграммы, на
дерганные отовсюду. Во
зможно, они и экзамены 
сдадут прекрасно, и со
весть их не будет му
чить. Будут выходить из 
аудитории, , веселб разма
хивая зачеткой, делиться 
впечатлениями, сочувст
вовать неудачникам,, ко
торые стали таковыми, 
может, и по их, вине. Что 
это: бездумность, эгоизм, 
инфантильность — мод

ный ныне термин? Бу
дем точными в определе
ниях: преступление. И 
оно должно наказывать
ся. Но именно в этом 
весь драматизм. Книж
ные варвары отлично по
нимают, что схватить их 
за руку библиотекарям 
практически невозможно. 
Знают и ведут себя еще 
увереннее.

— Попробуй, попроси 
любого студента показать 
конспект или перелистать 
при нем учебник. Что вы, 
сразу обиды: как смеете 
подозревать, — возмуща
ется заведующая кабине
том марксистеко - ленин
ской философии Л. П. 
Копысова. — Но ведь 
разорваны учебники так, 
что от некоторых лишь 
корочки остались.

Книги просят защиты. 
Их надо спасать. Комсо
мольские рейды, строгий 
контроль на вахте, но 
главное — сознатель
ность каждого!

Н. ШЕВЧЕНКО.
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ВЫБИРАЕМ
Т Р Е З В О С Т Ь

ного климата в рабочих 
коллективах рассказал 
электрик административ
но-хозяйственного управ
ления, член профсоюзно
го комитета ТПИ комму
нист П. А. Дылевский.

Психолог областного 
наркологического диспан
сера Л. Л. Маласаева 
сделала акцент на ковар
ности алкоголизма, как 
наркотического средства, 
на возникающую психиче
скую зависимость челове-

В ТРАДИЦИЯХ ЭЛЕКТРОХИМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

В канун Нового года в актовом зале ТПИ сос
тоялось учредительное собрание, посвященное об
разованию в институте первичной организации 
Всесоюзного добровольного общества борьбы за 
трезвость.

ЭТОМУ собранию ний, попаданий в медвы- ка даже после небольшой
предшествовала большая трезвитель. Укрепилась и Дозы спиртного, 
подготовительная работа трудовая дисциплина. Но Важную роль спорта в
парткома, профкома, орг- самый главный резуль- организации досуга отме- 
комитета в подразделени- тат — началась психоло- тил в своем выступлении 
ях института. гическая перестройка со- Заведующий кафедрой

Перед собравшимися с знания людей, очищение физвоспитания В. Т. Ива- 
докладом выступил пред- морального климата в нов.
седатель оргкомитета коллективах. Это стало Владимир Лукьянович
профессор ХТФ Г. Г. возможным благодаря Чахлов, директор НИИ 
Савельев. твердой, бескомпромис- ЭИ и председатель обла-

— Сильным тормозом сной позиции, занятой в стного правления Всесо- 
развйтия нашего общест- этом вопросе администра- юзного добровольного об- 
ва, мешающим ускоре- цией и всеми обществен- щества борьбы за трез- 
нию научно-технического ными организациями. вость призвал собравших- 
прогресса, — сказал — Не следует только ся вести кропотливую pa- 
г. Г. Савельев, — несом- думать. — подчеркнул боту, в которой не долж- 
ненно, является такое со- докладчик, -— что и но быть мелочей,
циальное зло, как пьянст- дальше все пойдет легко — Важен постоянный, 
во и алкоголизм. Сколько и просто, ведь опреде- а не кампанейский харак- 
изобретений, открытий, ленный круг людей га та- тер борьбы. — подчерк- 
произведений искусства ился и оказывает глухое нул докла,г‘ШК,— и боль- 
недополучила страна в сопротивление Шутки, Шую роль играет сила 
результате употребления намеки, едкие реплики— личного примера руково- 
частью населения спирт- все идет в ход. Подоб- дителей подразделений и 
ных напитков. Сколько ным настроениям мы бу- студенческого актива, 
преступлений совершено дем давать отпор. Имен- Агитация не словом, а 
под хмельком, сколько но поэтому и создаем се- делом. Ведь не секрет, 
горя принесло злошхлуч- годня добровольное об- что некоторые очень 
ное «культурное питие»! щество борьбы за трез- вольно трактуют понятие 
Это видно и на примере вость. Цель его — лич- трезвость, не считая за- 
нашего института. Год от ным примером, агитаци- зорным пропустить рюм- 
года усиливалась у нас ей трезвого образа жиз- ку другую, не представ- 
борьба за дисциплину и ни воздействовать на со- ляя торжественной даты 
порядок, но количество знание людей. или праздника без фуже-
и тяжесть правонаруше- Г. Г. Савельев ознако- ра шампанского. Двойст- 
ний на алкогольной поч- мил собравшихся с ус- венность такой позиции 
ве не \аяеньшались. В их тавом общества, предло- вредна: только абсолют-
числе — гибель студен- жил избрать его совет, ный ноль употребления 
тов, попадание в медвыт- ревизионную комиссию и другой альтернативы нет. 
резвитель, драки, кражи принять в члены первых, Мнение В. Л. Чахло- 
в общежитиях. После самых активйых сотруд- ва было единогласно одо- 
постановления партии и ников института. В даль- брено собравшимися. Бы- 
правительства активнзи- нейшем прием будет ве- ло также решено не -соз- 
ровалась борьба за трез- стись прямо в подразде- давать новые культмас- 
вость. Сказано четкое лениях, где будут созда- совые, пропагандистские, 
«нет» всяческому употре- ны свои организации. контрольные сектора, а 
блению спиртного, в том Студенческое общежи- использовать уже сущест- 
числе и пресловутому тие должно стать безал- вующие, войти в них и 
«культурному питью», когольной зоной — эта совместно вести пропа- 
сторонники которого ре- мысль прозвучала в вы- ганду трезвости, 
гулярно пополняли когор- ступлении заместителя В состав совета было 
ту алкоголиков. В резуль- секретаря комитета ком- выбрано 11 человек и 
тате совместных усилий сомола института М. трое в ревизионную ко- 
в нашем институте уда- Стрижевского. Положи- миссию. В конце-января 
лось практически пол- тельным примером в этом состоятся учредительные 
ностью изжить употреб- плане является создание собрания в подразделени- 
ление алкоголя в обще- клуба трезвости «Исток» ях. В. ВЕРЕЩАГИН, 
житиях, заметно снизи- на ФТФ. председатель общества
лось число правонаруше- Об улучшении мораль- борьбы за трезвость.

В КАНУН Нового года в Моск
ве успешно прошла защита док
торской диссертации заведующего 
кафедрой аналитической химии 
ТГ1И, научного руководителя про
блемной лаборатории Анатолия 
Александровича Каплина. Тема —- 
инверсионный вольтамперометри- 
ческин анализ микрообъектсв, 
слоев кристаллов и пленок. В 
ученый совет поступило более 20 
положительных отзывов иа авто
реферат диссертации. Оппоненты 
также дали высокие оценки этой 
работе.

Разрабатываемая те*:а выпол
нялась в соответствии с коорди
национными планами АН СССР 
по направлению «Аналитическая 
химия» и программой Минвуза 
РСФСР «Высокочистые вещест
ва». Исследования велись совме
стно с кафедрами физической, 
аналитической химии и кафедрой 
технологии электрохимических

производств в рдмках УНК 
«Вольтамперометрия». Сотрудни
ки под руководством А. А. Кап
лина занимались методическим 
обеспечением контроля исследова
ний по получению высокочистых 
материалов и веществ, электрон
ному материаловедению. Велись 
работы по контролю объектов ок
ружающей среды, как в сибирс
ком регионе, так и за его преде
лами. Результаты работы стали 
основной частью диссертации.

А. А. Каплиным впервые сис
тематически и полно разработаны 
теоретические и прикладные ос
новы анализа микрообъектов, сло
ев кристаллов и пленок. Исследо
вания велись в традиционном на
правлении электрохимической 
школы профессора А. Г. Стром- 
берга, которая внесла весомый 
вклад в развитие теории инвер
сионной вольтамперометрии.

Н. МОРДВИНОВА, 
кандидат химических наук.

Роботы, заводы-автоматы, работающие по прин
ципу «безлюдной» технологии — уже не завтра, 
а сегодня, в этой пятилетке осуществится пере
стройка производства по новому принципу. На ка
федре автоматизации и роботизации в машиност 
роении разрабатываются подобные станки и систе
мы.

НА СНИМКЕ: инженер-механик А. М. Самуй- 
лов занимается отладкой программы для ротора.

Фото С. Полякова.

Н У Ж Н А  П Е Р Е С Т Р О Й К А
в с е й  р а б о т ы  на к а ф е д р е  т е х н о л о г и и

тилась до нуля доля хоз
договорных работ, выпол
няемых для Томской об
ласти.

Список недостатков мо
жно было бы и продол
жить. Все это говорит о 
том, что руководство ка
федры технологии маши
ностроения, резания и

С ОВЕТ института рас
смотрел результаты 
работы кафедры тех

нологии машиностроения, 
резания и инструментов.
Кафедра является одной 
из старейших и крупней
ших среди выпускающих.
Д© последнего времени
годовой прием студентов - - . ,
по всем трем формам М а Ш И Н О С Т р О е Н И Я ,  р е З а Н И Я  И и н с т р у м е н т о в  инструментов п(вав м афг
обучения достигал на ней Полетика»не  поилагает
более 300 человек. Вы- два раза: отсев увели- троискровая, ультразву- и не переиздавалось с ПГулжнкпГ vril™a m  np
пускники отправляются чился с 9,1 до 21 про- новая, лазерная и другие, тех пор-, курсовое проек- „ пяботы ня но
на предприятия машино- цента, то есть в 2,3 ра- Нельзя признать отвечаю- тирование по основному н^шриике раишы на ни
строительной отрасли, за, а выпуск упал с 83,8 щим сегодняшним требо- курсу не связано с ре- L’™,
стоящей на передовых до 49 процентов, то есть ваниям машиностроения и альным проектированием. гртпнягпнрт
рубежах научно-техничес- в 1,7 раза. В организа- состояние материально- Темы выдаются из альбо- “°®аниям се‘ д и не|
кого прогресса. Поэтому ции учебного процесса технической базы кафед- мов чертежей давних лет ,1Я'
к кафедре предъявляют- кафедра основное внима- ры. Абсолютное боль- выпуска, технологическая Руководство машиност-
ся повышенные требова- ние уделяет только воп- шинство имеющегося на практика после четверто- роительного факультета
ния, от нее ждут высо- росам обрабатывающей кафедре станочного пар- го курса проводится, в (Декан А. Ф. Князьков)
ких результатов в работе, стадии изготовления про- ка морально и физичес- основном, как станочная, не предъявляет должно-

Однако обсуждение по- дукции и почти не уде- ки устарело, нет метал- то есть студенты не при- го. требования к деятель-
каздло, что по всем ос- ляет внимания заготови- лообрабатывающих стан- обретают навыков техно- ности кафедры, не конт-
новным направлениям де- тельной и сборочной ста- ков для прогрессивных логов своего будущего Р°лирует ее работу сво-
ятельности есть весьма дням производственного видов обработки. Прак- места работы. евременно.
существенные недостат- процесса, т. е. будущий тически отсутствует вы- Низок уровень на ка- Совет института в *сво-
ки. За все пять лет по- специалист не получает числительная техника, те- федре и научно-исследо- ем решении признал ра-
казатели по учебной ра- комплексного представле- хнические средства обу- вательской работы. Так, боту кафедры технологии
боте ниже институтских ния обо всем произдодст- чения и контроль знаний, за пятилетие не было машиностроения, резания
и факультетских и, абсо- венном цикле изготовле- Имеются существенные защищено ни одной док-,и инструментов не соот- 
лютная, и качественная ния продукции. В обра- недоработки и по другим торской диссертации. Не ветствующей требовани-
успеваемость и процент батывающей стадии глав- направлениям учебной получено ни одной меда- ям, предъявляемым к
отличников. Отсев здесь ное внимание уделяется работы. Так, не преду- ли или диплома ВДНХ, высшей школе в совре-
составляет 21 процент рассмотрению традицион- смотрено оборудование а авторских свидетельств, менных условиях, и реко-
(по институту 9,1, по фа- ного и весьма не эконо- новых лабораторных ра- — всего лишь два мендовал ректорату рас-
культету —* 13,5), вы- мичного метода формо- бот по лекционным кур- за это время, нет ни од- смотреть вопрос об ук-
пуск от принятых 69,1— образования — резания сам, обеспечиваемым ка- ной госбюджетной работы реплении руководства ка-
58, 1—49 процентов, металлов. федрой. Основное мето- по важнейшей тематике, федрой.
Причем два последних Очень слабо рассмат- дическое пособие по дип- не заключено ни одного Г. СИМОНОВ,
показателя ухудшились риваются прогрессивные ломному проектированию договора на внедрение на- председатель организаци-
за пятилетку почти в методы обработки: элек- издано еще в 1965 году учных разработок, сокра- онно-массовой комиссии.

Успешно
внедрены

УНПК «Кибернети
ка» успешно участвует 
в выполнении целевых 
комплексных программ 
ГКНТ Минвуза СССР 
и РСФСР. Много де
лается в подразделе
нии и Для нужд Томс
кой области. В прош
лом году из 16 завер
шенных разработок де
сять выполнено по хо
зяйственным догово
рам Для предприятий 
и организаций области.

Выполнена и прог
рамма по внедрению. 
17 разработок, закон
ченных не только в 
1985 году, но и в те
чение всей пятилетки, 
нашли свое место на 
производстве. Наибо
лее существенными из 
них являются подсис
темы, выполненные в 
рамках наряд-заказа 
для Главснаба Минву
за РСФСР (экономиче
ский эффект составил 
600 тысяч рублей) 
для одного . из пред
приятий города Крас 
ноярска (410 тысяч 
рублей), для Томского 
магазина-салона «Эле
ктроника» (94 тысячи 
рублей), для СКВ 
одного из научно-про 
изводственных объеди 
нений (130 тысяч груб 
лей).

В «Томскэнерго» 
внедрен комплекс ор
ганизационно - техно 
логических задач под 
системы «Теплоснаб
жения» АСУ. Новше 
ство обеспечивает по
вышение качества и 
оперативности решений 
по управлению тепло 
снабжением „ города 
(экономический эф
фект — 36,5 тысячи 
рублей).

На томском заводе 
режущих инструментов 
используется подсисте
ма «Сбыт», оператив 
но решающая вопросы 
планирования отгруз
ки готовой продукции.

Для многих работ, 
завершенных в этом 
пятилетии, настал пе
риод массового внед
рения, тиражирования 
по запросам многих 
предприятий и органи
заций. Всего факти? 
ческий экономический 
эффект за 1985 год 
составил 1,9 млн. руб
лей. Н. ГЛУШКО; 
зам. декана АВТФ по 
научной работе.



СО СПОРТОМ по
В ОБЩЕЖИТИИ по ровках не давал и нико- 

улице Никитина, 17, где му не делал скидок. Не
жили студенты-физики, заурядный человек и опы- 
спорт был в почете. При- тный спортсмен, Василий 
ходил на волейбольную Чехонадских собрал и 
площадку и Толя Коль- сплотил вокруг себя' мо- 
чужкин, первокурсник фи- лодых ребят, передавал 
зического факультета им не только навыки иг- 
ТГУ, постепенно усваи- ры, но и боевой дух. Не 
вая азы спортивного ма- позволял расслабляться, 
стерства. Но наступила очень уважал дисципли- 
дождливая пора, потом ну и, как говорится, дер- 
выпал снег, площадка жал команду в ежовых 
опустела. Пробегая мимо, рукавицах. Шаг за ша- 
спеша на лекции, Толя с гом, за матчем матч, и 
грустью вспоминал точ- Анатолия Кольчужкина 
ные удары и удачные.па- через два года включили 
сы, азцрт спортивной в состав сборной области, 
борьбы. Расставаться со В 1954 году команда 
спортом не хотелось, и томских студентов выиг- 
когда к нему подошел рала соревнования спорт- 
один из тех, с кем не общества «Наука» Сибири 
раз встречались в про- и в январе следующего 
тивоборстве у сетки, и года отправилась на фи- 
спросил: «А почему бы нальные игры в Тбилиси, 
тебе не прийти к нам в Здесь собрался волей- 
секцию?», Толя, не раз- больный цвет страны, 
думывая, согласился. команды мастеров: Мос-

В университете тогда ковского авиационного ин- 
была сильная команда, ститута, Одесская «Нау- 
Новичок внимательно на- ка» во главе со знамени- 
блюдал за игрой маете- тым Мондзолевским и 
ров, каждый на которых политехники Овердловс- 
мог дать ему сто очков ка. Все три команды — 
вперед. В мечтах он ви- класса «А». У томичей 
дел себя рядом с ними, лишь Чехонадских и Ли
хотел не отставать, по- масов имели разряды, да 
беждать в ответственных и то вторые, 
соревнованиях, много и Команда тогда отлично 
упорно тренировался. По- выступила и заняла пя- 
рой приходилось тяжело, тую строчку в итоговой 
ведь богатырским здоро- таблице первенства. Ко- 
вьем он не отличался, манда девушек в своей 
Мальчиком переболел подгруппе была тоже пя- 
всевозможными детскими той.
болезнями, родители обе- Летом 1955 года бы- 
регали его; как могли, ла еще одна поездка, и 
от физических нагрузок, вновь пятое место, уже 
считая их непосильными по 1 группе России, в 
для хрупкого ребенка. Куйбышеве. Время лете- 
«Посмотрели бы они на ло, и Анатолий Жольчу- 
меня теперь»,— улыбал- жкин получал диплом вы- 
ся в душе Толя, слушая пускника, правда, учеба 
очередной «разгон» тре- на этом не закончилась: 
нера, который никогда он поступил в аспиранту- 
прохлаждаться на трени- ру МГУ. В первый год

В Ы Н О С И Т Е  
С О Р  И З  И З Б Ы

ИТОГИ СМОТРА-КОНКУРСА ОБЩЕЖИТИИ
ОБЩЕЖИТИЕ — наш дом. В нем должно 

быть чисто, уютно. На словах с этим соглас
ны все, но на деле порой получается иначе.

Общежитие на Усова, 21/2, за этот семестр 
получило самую низкую оценку по сансосто- 
янию. Оно еще недавно выглядело как новое, 
сейчас же этого сказать нельзя. В коридорах, 
на лестничных клетках — окурки, мусор. 
Подобные нарушения были замечены не раз, 
не два и стали уже систематическими.

Во время проверки двум комнатам были 
поставлены двойки. Что говорить о жильцах, 
если организаторы работы относятся к свое
му делу халатно? Уныло выглядят санэкра- 
ны третьего и шестого этажей: забрызганы 
известью и покрыты пылью. Истинная хо
зяйка старается поддерживать на кухне чуть 
ли не стерильную чистоту. Здесь же можно 
увидеть грязь, мусор, который лежит не в 
бачках, а рядом с ними. И наплевательским 
можно назвать отношение машиностроителей 
к тому, как выглядит их дом, не только в 
переносном, но иногда и в прямом смысле.

Ненамного лучше положение дел в обще- 
* житиях на Вершинина, 39-а; Кирова, 2; Пи

рогова, 18. И в них можно увидеть окурки, 
пыль, мусор. Кое-где нет стендов, на кото
рых должны предаваться гласности итоги 
рейдов и проверок, материалы текущей ра
боты.

Случилось, что в паспорте комнаты раз
дел обязательств сансостояния пустовал. Кто 
здесь виноват? Жильцы, председатели санко- 
миссин или председатели студсовета, которым 
хорошо известны требования к паспорту ком
нат?

Нельзя не отметить и тех, кто отлично 
справляется со своими обязанностями. Нет 
или почти нет замечаний к студенческим до
мам на Усова, 13-а (ответственная Л. Ши
лова), Вершинина, 33, (Л. Франк), Верши
нина, 39 (Л. Ахметгалиева). ^  ЗУБРИЛИНА 
председатель санкомиссии профкома студен
тов ТПИ; О. САИРОВА, член комиссии.

Анатолий Михайлович ча
сто вспоминает то вре
мя, друзей по команде, 
Алексея Лимасова, с ко
торым когда-то были со
перниками, а потом ста- 

пришлось переквалифици- ли друзьями по сборной 
роваться на другую спе- команде области, 
циальность, посещать со Многие из ветеранов 
студентами лекции, заси- томского волейбола дсУ 
живаться до позднего ве- еих пор в строю, сохра- 
чера в библиотеке. Одна- няют спортивную выправ- 
жды молодой аспирант ку и бодрость. Играет и 
выкроил время поиграть Кольчужкин. В спортза- 
в волейбол и сразу же ле, где встречаются ве- 
был замечен, а затем тераны томского спорта, 
приглашен в четвертую или в спортлагере. Нере- 
команду МГУ. дко заходит разговор о

Как-то во время ответ- сегодняшнем положении 
ственного матча лидер Дел в томском волейболе, 
первой сборной Владимир — За тридцать лет те- 
Соколов получил травму, хника игроков во многом 
Кольчужкин вышел на возросла. Таких волейбо- 
замену и прочно занял листов, как сейчас, в те 
место в команде москви- времена просто и не бы- 
чей, считавшейся одной ло. Однако увеличился и 
из, сильнейших в стране, разрыв между городски- 
На ее счету было немало ми командами и коман- 
призовых мест в матчах дами мастеров. К сожа- 
на приз Центрального со- лению, о первой группе 
вета «Буревестник». Но России приходится лишь 
вот аспирантура успешно мечтать, как о чем-то не- 
закончена — и " снова досягаемом, — говорит 
Томск, политехнический Анатолий Михайлович.— 
институт и... волейболь- Думаю, что не хватает 
ная команда. Много лет игрокам порой боевого 
болельщики наблюдали духа. Стоит сопернику 
игру Анатолия Михайло- быть, чуть понапористее, 
вича во время самых го- как команда не выдержи- 
рячих поединков города, вает давления и букваль

на волейбольных пло- но «раскисает», 
щадках закалился не Есть в словах ветера- 
только организм, но и на горчинка, молодым 
характер, появилась уве- спортсменам стоит к ним 
ренность в себе. Возмо- прислушаться. Не просто 
жно, это сказалось и на игрок, но и боец — к 
научной деятельности этому надо стремиться, 
Кольчужкина. В 1963 иначе побед в спорте не 
год защищена кандидат- добьешься. Не пасовать 
ская, а в 1984 утверж- перед трудностями, уметь 
дена в ВАКЕ докторская побеждать не только про
диссертация А. М. Коль- тивника, но и свои сла- 
чужкина, все эти годы бости — все это нужно 
работавшего над исследо- не только в спорте, но 
ваниями физики космиче- и в жизни. Яркий при- 
ских лучей. Сейчас он мер тому — спортивная 
возглавляет кафедру эк- судьба и жизненный 
спериментальной физики, путь профессора ТПИ

Много воды утекло с Анатолия Михайловича 
давних спортивных сра- Кольчужкина. 
жений и побед. Сегодня А. ТАЕНКОВ.

На выставке— 
с к а з к а

1986 ГОД начался спектаклей, замерших в 
двумя событиями. Впер- разных позах или слегка 
вые залы музея отведе- покачивающихся на тон
ны под выставку, расска- ких нитях. Удивительна 
зывающую о работе ху- фантазия художников, со- 
дожников кукольного те- здавших из самых про- 
атра нашего города: Л. стых, привычных для
Петровой, Л. Мухамет- всех материалов почти 
шиной, Ю. Фатеева. живые фигурки. Рядом с

Просторные залы му- геР°ями детских спектяК' 
зея наполнились сказкой. леи участники пред- 
Зрители увидят героев ставлений для взрослых

Горы
зовут

КЛУБ туристов Томс
кого политехнического ин
ститута объединяет в 
своих рядах около двух
сот студентов и сотруд
ников и имеет пять сек
ций. Одна из них — сек
ция горного туризма 
«Пенелопа» уже около 
двадцати лет существует 
на АЭМФ. В секции за
нимаются студенты и со
трудники, влюбленные в 
горы и красоту родного 
края, те, кто любит за
пах костра и свежего 
снега, дальние дороги и 
скалистые маршруты, кто 
в любую минуту готов 
протянуть руку помощи 
товарищу.

За эти годы подготов
лено 15 спортсменов вы
сших разрядов, состоя
лись походы всех кате
горий сложности. Ежего
дно политехники прини
мают участие во всех 
соревнованиях по техни
ке горного туризма, ска
лолазанию и спортивным 
играм, которые проводят
ся в рамках области и 
за ее пределами. Некото
рые спортсмены - турис
ты из секции «Пенелопа» 
входят в сборную облас
ти.

Ежегодно на майские 
праздники клуб туристов 
ТПИ проводит традици
онный слет, а в этом го
ду это будет юбилейный, 
двадцатый.

Шедевры Эрмитажа
Ленинградский государственный Эрмитаж 

— один из крупнейших музеев мира, он, дей
ствительно, является сокровищницей произ
ведений искусства. Именно этому знамени
тому музею посвящена выставка» в НТВ «По 
залам Эрмитажа»:

Редкие книги из фондов библиотеки рас
скажут вам об истории создания музея, аль
бомы с прекрасными иллюстрациями позна
комят или оживят £ вашей памяти бесцен
ные шедевры Эрмитажа.

Разделы выставки представляют древней
шее и древнерусское искусство, западноевро
пейскую ^кивопись и культуру стран Востока.

Выставка будет экспонироваться до 26 
января 1986 года в выставочном зале НТВ 
на первом этаже. Ждем вас, любители ис
кусства.

Е. БРЕСТОВИЦКАЯ, 
заведующая абонементом художественной 
литературы НТВ.

по пьесам «Жаворонок» ту работы Я. Панова, 
и «Самый правдивый». яркие эскизы Г. Панар- 

Экспозицию с увлече- кина, декоративные, на- 
нием готовили работники полненные внутренним 
театра и сотрудник му- движением обские пейза- 
зея М. Южанинова, ко- жи Н. Наврося. 
торым, несомненно, по- Здесь же традиционные 
могла в работе недавняя натюрморты, выполнен- 
поездка на зональную ные представителями раз- 
встречу театральных ху- ных поколений, и во мно- 
дожников. гом спорные полотна мо-

В залах третьего этажа лодых экспериментаторов, 
развернута областная вы- Впервые в музее выстав- 
ставка томских художни- лены витражи, сквозь ко
ков. Около 200 работ, торые льется окрашенный 
различных по жанру и во все цвета радуги дне- 
технике исполнения, пред- вной свет, 
ставлены живописцами, Приглашаем вас уви-
графиками, скульпторами, деть самобытное мастер- 
Посетители смогут . уви- ство томичей, определить 
деть портреты наших со- новые тенденции в их 
временников: мужествен-l творчестве. Вам помогут
ных строителей Севера, сотрудники музея. Кол- 
здводчан, студентов. Пей- лективные заявки можно 
зажисты на своих полот- сделать по телефону 2-41- 
нах изобразили величест- -06. 
венные картины сибирс- ц . ТЮРИНА,
кой природы, заветные зав отделом пропаганды 
уголки родного города, художественного музея. 
Творчество каждого из
них своеобразно и непов- "
торимо: лирические, тон- За редактора
кие _ по настроению и цве- Н. П. КУЦАН.

Конечно же, самое гла
вное — походы. Уж^ на
чиная с осени, ведется 
подготовка к летнем^ се
зону: проводятся регуляр
ные тренировки, новйчки 
проходят на факультете 
общественных профессий 
школу по начальной и 
средней туристской под
готовке, составляются пла
ны маршрутов, подбира
ются группы. Летом горы 
Алтая, Тянь-Шаня, Па
мира ждут нас.

В секции может зани
маться любой студент, ко
торому не противопоказа
ны тяжелые туристские 
нагрузки и У кого есть 
желание познать красоту 
г«р, познать себя, обрес
ти верных друзей, найти 
свое место в коллективе, 
объединяюще^ людей, ув
леченных единой целью. 
Приходите к нам, в «Пе
нелопу»!

А. КЛОКГАММЕР, 
студент группы 7342.
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